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Rapport d’activité 2018 

 
Uniterre, est une organisation paysanne de quelque 1’000 membres. Elle joue un rôle central dans 
l’information et la mobilisation entre les différents échelons, des fermes, aux sections, au comité, au niveau 
national puis international (appartenance à la Coordination Européenne Via Campesina, La Via 
Campesina et European Milk Board (EMB)). Uniterre cherche à développer un vaste mouvement paysan 
et citoyen autour des questions agricoles et alimentaires en défendant une agriculture paysanne 
rémunératrice, diversifiée et proche de la population. Elle organise de nombreuses actions de défense 
professionnelle ou d’information au sein du monde paysan et à des cercles larges de la population et de 
plaidoyer auprès des institutions et politiques. 

 
Initiative pour la souveraineté alimentaire. L’agriculture nous concerne toutes et tous 
2018 a été marqué par la campagne de votation pour l’initiative sur la souveraineté 
alimentaire. L’Alliance pour la souveraineté alimentaire, sous la présidence de Pierre-André 
Tombez, a pris en main la coordination de la campagne, la réalisation du matériel (flyers, 
affiches, bâches) ainsi que la coordination de la communication (site internet, communiqués de 
presse). La coordination au niveau suisse a été réalisée par Mathias Stalder et Romain 
Houlmann. La campagne s’est appuyée sur des comités cantonaux mixtes, regroupant des 
paysan.ne.s membres d’Uniterre, des ONG, des mangeurs, des représentant.e.s des églises et des 
syndicats, de StopOGM (Alliance suisse pour une agriculture sans OGM). L’initiative a joui du 
soutien de sections cantonales des partis politiques : les Verts, les socialistes, le POP et l’UDC. 
A part l’annonce de campagne conjointe entre les Verts et Uniterre pour les 2 initiatives, il n’y 
a pas eu de soutien au niveau national de la part d’un parti. 
Une exposition didactique a été réalisée pour soutenir la campagne par des actions de 
sensibilisation et d’information sur la Souveraineté alimentaire. 
De nombreuses réunions de coordination des comités cantonaux ont été organisées, ainsi que 
des conférences de presse. Au niveau national, 2 conférences de presse ont été organisées le 13 
août et le 11 septembre 2018. 
A noter qu’Uniterre (Charles-Bernard Bolay, Berthe Darras, Vanessa Renfer et Michelle 
Zufferey) a rencontré le 20 mars 2018, le Conseiller fédéral Johann Schneider-Ammann au 
Palais fédéral. Ce fut un dialogue de sourds ! 
Le 23 septembre 2018 : l’initiative a été rejetée par 68% des votants. Le rejet a été 
extrêmement marqué en Suisse alémanique (entre 70 et 80%), par contre les cantons de 
Genève, Vaud, Neuchâtel et Jura ont voté en faveur de l’Initiative. 
Les résultats de ces votations démontrent que le travail d’Uniterre en Suisse romande a porté 
ses fruits mais il démontre aussi la faiblesse d’Uniterre en Suisse alémanique et au Tessin. 
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Uniterre et l’Alliance pour la souveraineté alimentaire ont fait leur campagne avec un budget de 
CHF 64'000. En face Economie suisse (et l’UDC) avait un budget à 6 chiffres. La contre-
campagne qu’elle a menée a été basée sur des mensonges et elle a instillé chez les électrices et 
électeurs la peur d’une hausse des prix d’achat et du manque de choix en produits alimentaires. 
La presse, (surtout) suisse alémanique, a fait écho dans sa grande majorité aux argument 
d’Economie suisse allant jusqu’à accuser l’initiative de vouloir « soviétiser l’agriculture ». 
 
Conclusions : 

- Une campagne représente un travail gigantesque : recherche de fonds, création du 
matériel de campagne, diffusion du matériel, contacts avec les médias et coordination 
des intervenants, contacts avec les parlementaires, coordination et  organisation du flux 
d’information au sein de l’Alliance mais aussi avec les comités cantonaux de soutien. 
Travail que nous avions toutes et tous un peu sous-estimé et qui a nécessité un 
engagement sans limites des membres du bureau d’Uniterre 

- La campagne a, malgré son résultat décevant, permis de porter le débat sur la 
Souveraineté alimentaire sur la place publique au niveau national.  

- Uniterre va poursuivre son but de mettre en œuvre la souveraineté alimentaire en 
Suisse. Elle va entre autres utiliser la Déclaration sur les droits des paysans comme 
levier. 

 
Remerciements : 
A toutes celles et ceux qui se sont impliqués au sein de l’Alliance, dont, entre autres, Christine 
Schilter, Valentina Hemmeler, Coline Choquet, Eline Muller, Pablo Diserens, Christine 
Hürlimann, Pierre-André Tombez, Anne Gueye-Girardet, Romain Houlmann, Alexia Cornide. 
Et dans chaque canton, à toutes et tous les membres d’Uniterre et aux partenaires et bénévoles 
qui ont fait partie des comités de soutien cantonaux. 
Egalement nos remerciements aux ONG de développement (Pain pour le prochain, Swissaid, 
Eper, Action de Carême, E-changer, la plateforme souveraineté alimentaire de la FGC) qui ont 
permis la réalisation de l’exposition sur la souveraineté alimentaire. 
 
Lait  
La commission lait s’est réunie de façon régulière au cours de l’année. Plusieurs actions ont eu 
lieu sur l’année : dépôt de la pétition réclamant 1 fr./lt lait aux producteur.trice.s le 27 mars à 
Berne auprès de la chancellerie fédérale, pétition qui a recueillie près de 25 000 signatures ; 
action du 4 juin à la Waisenhausplatz, avec Big-M, pour dénoncer le dumping à l’exportation, 
en vue des discussions au Conseil d’Etat 2 jours plus tard de la possibilité de remettre en place 
un système d’ajustement des quantités. 
En parallèle, continuité du travail pour le projet « lait équitable » : création de la coopérative 
« lait équitable » le 20 juin, développement du packaging, site internet, page Facebook, film 
promotionnel du lait équitable. Plusieurs rencontres avec les distributeurs, ainsi qu’avec le 
transformateur pressenti qui s’est au final désisté. Recherche d’un nouveau transformateur, 
trouvé début mars 2019. Il a été décidé de séparer la coopérative « lait équitable » d’Uniterre à 
la suite de plusieurs réunions de concertation car « la casquette Uniterre » a posé plusieurs fois 
problèmes lors de rdv avec les transformateurs ou lors de demandes de financement auprès 
d’organisations agricoles ou de collectivités publiques. 
Présence au comité et à l’AG EMB à Bruxelles et en Allemagne. 
 
 



 

La Coalition sur l'huile de palme 
En février 2018, cette coalition a déployé de grands efforts pour lancer le même processus 
critique, cette fois-ci sur l'accord de libre-échange entre la Suisse et l'Indonésie. La même 
catastrophe se produit en Indonésie. L'appauvrissement du sol, de la flore, de la faune et de 
l'homme. Nous avons écrit une lettre ouverte au conseiller fédéral Schneider-Ammann pour 
souligner la demande d'exclusion de l'huile de palme de l'accord commercial. 
Le 23 février 2018, nous avons publié un communiqué de presse qui souligne l'étiquetage 
frauduleux de l'huile de palme dite durable. Dans ce contexte, Uniterre a également toujours 
souligné que la production locale d'huile de colza, si elle était soumise à une réduction des 
droits de douane sur l’huile de palme, serait très certainement détruite. 
Nous avons eu un succès à la fin février 2018, lorsque 140 conseils nationaux ont exigé 
l'exclusion de l'huile de palme de l'accord de libre-échange avec la Malaisie. Nous devons 
maintenant travailler au Conseil des Etats. 
En septembre 2018, le Conseil des Etats a pris une décision au hasard. Le Conseil des Etats a 
rejeté la motion du Grin par 21 voix contre 20 lors d'un vote de sa présidente Karin Keller-
Suter, après que la motion du Grin (exclusion de l'huile de palme des accords de libre-échange 
avec la Malaisie et l'Indonésie) ait été clairement adoptée par le Conseil national au printemps. 
Le Conseil des Etats a également rejeté de justesse une initiative du canton de Genève avec la 
même préoccupation par 21 voix contre 17. 
Le 16.12.2018, la Suisse a signé l'accord de libre-échange avec l'Indonésie. L'huile de palme est 
reconnue comme un produit problématique pour l'homme et l'environnement en Indonésie et 
en Suisse. Pour la première fois dans un accord de libre-échange, un produit individuel est 
spécifiquement traité et assorti de conditions de durabilité. Toutefois, la manière dont ces 
critères non contraignants doivent être revus est plus que discutable. 
Le 21 mars 2019, le Conseil national a examiné deux initiatives (Thurgovie et Genève), qui 
appelaient toutes deux à exclure l'huile de palme des accords de libre-échange (Malaisie actuelle, 
comme le Motion Grin). Tous deux ont été rejetés parce que l'UDC, le PDC et le PBD avaient 
changé d'avis. Malheureusement, les représentants des agriculteurs, dont Markus Ritter, étaient 
aussi comme des drapeaux dans le vent. 
Il reste encore beaucoup à faire, car il ne s'agit pas seulement de sauver la production locale, 
mais aussi de préserver la nature et les forêts tropicales dans des pays lointains comme 
l'Indonésie et la Malaisie. Uniterre est loin de pouvoir participer à toutes les réunions, mais elle 
suit tous les processus et est impliquée. 
 
Commission-groupe paysannes 
Nous, les paysannes (Uniterre, Bioforum, Bergheimat), nous nous sommes réunies une seule 
fois en 2018. Nous avons participé à un séminaire en Autriche en février 2019. Cinq paysannes 
ont entrepris le long voyage. Nous avons payé tous les coûts nous-mêmes et cela en valait la 
peine. Une réunion est prévue pour 2019. Le groupe est ouvert à toutes les femmes. 
 
Conseil National Suisse de la Food and Agriculture Organisation (FAO-CNS) 
Uniterre restera au Conseil National Suisse de la FAO en 2019. Le mandat de 4 ans expirera 
alors. Il n'est pas prévu de prolonger notre engagement. 
 
Commission jeunes et accès à la terre 
La commission Jeunes s’est réunie cinq fois en 2018. Une quinzaine de jeunes est assez 
impliquée dans le travail de la commission. La commission s’est focalisée sur deux thématiques 
de travail: le développement d’outils d’aide à l’accès à la terre pour les néo-ruraux, et le 



 

développement de cours de sensibilisation à la souveraineté alimentaire pour les classes par 
tranche d’âge : 6-10, 11-14, 15-18 ans. 
 
Brigade Paysanne 
La « brigade paysanne » a été lancée en novembre 2017. L’objectif : un réseau d’entraide sous 
forme de remplacement pour permettre aux paysans de s’absenter de leur travail à la ferme afin 
de se rendre à une réunion, une action, etc. Nous avons eu 13 inscriptions de brigadistes en 
2018 mais très peu de demandes de paysan.ne.s. Cet outil ne fonctionne pas de façon optimale, 
nous devons retravailler le concept avec un groupe de paysan.ne.s. 
 
Commission internationale - CIU 
Déclaration sur les droits des paysan.ne.s et des personnes travaillant dans les zones rurales 
2018 fut aussi une année très importante pour la déclaration : elle a été acceptée par le Conseil 
des droits de l’homme le 28 septembre et par l’assemblée générale des Nations Unies le 17 
décembre 2018. Ce résultat extraordinaire est le fruit d’un travail de 10 ans au sein du Conseil 
des droits de l’homme. 
Le rôle d’Uniterre en 2018 : 
Uniterre est membre de l’équipe programme et du collectif sur les droits des paysans de La Vía 
campesina qui définissent les stratégies politiques et les activités à mettre en œuvre. En Suisse, 
Uniterre a organisé et coordonné, avec le Cetim, la venue à Genève des représentants de la Via 
Campesina et des alliés lors des sessions au Conseil des Droits de l’Homme (Recherche de 
fonds, logistique – Billets d’avion, hébergement, lettres d’invitation, procédures d’accréditation, 
assurances voyage - programme de travail, rapports d’activité et comptabilité) : cela a concerné 
les sessions de février (3 délégués), mars (6 délégués), avril (37 délégués et alliés et 5 interprètes), 
juin (6 délégués), septembre (17 délégués et 6 interprètes). 
Le travail réalisé par Uniterre pour la Déclaration a été financé par Pain pour le prochain à 
hauteur de CHF 30'000.- par an et cela depuis 2015. 
Uniterre s’occupe également de la coordination et du lobby auprès des autorités fédérales et des 
ministères en Suisse en collaboration avec les ONG Suisse.  
 
Communication 
Uniterre reste une organisation très sollicitée dans les débats publics et dans les médias en 
général.  Tant les secrétaires que les paysannes et paysans actifs ont répondu présents pour des 
interviews et des prises de position. Nous avons également fait paraître très régulièrement des 
communiqués de presse. 
La page Facebook est régulièrement alimentée, et nous nous efforçons de publier aux moments 
opportuns des newletters complètes. 
 
Journal 
En 2018, 5 numéros ont été publiés, dont 4 en allemand. Une nouvelle équipe de rédaction a 
travaillé ensemble sur les sujets et Ulrike a pris la direction de la rédaction. Mireille est là pour 
nous conseiller. 
 
Suisse alémanique  
2018 a été fortement influencée par la campagne électorale. Le travail des sections en a été 
fortement impacté. Plus de 60 réunions régionales, 6 groupes de soutien régionaux, 190 000 
dépliants distribués dans des boîtes aux lettres, 35 actions de stand et une douzaine de 



 

manifestations et de tables rondes ont eu lieu. Nous avons été invités à environ 25 événements 
festifs. Un groupe régional pourrait également être activé au Tessin. 
Des réunions mensuelles ont eu lieu à Bioland Olten avec 6 à 12 participants des différentes 
sections. La participation à la marche contre Monsanto & Syngenta en mai 2018 et la 
distribution d'environ 500 journaux Uniterre ont attiré l'attention et de nouveaux membres. 
L'objectif de 200 membres en Suisse alémanique n'a pas encore pu être atteint. Par le biais de la 
conférence Skype, nous avons participé au Forum autrichien pour la souveraineté alimentaire 
du 2 au 4 novembre. La journée de perspective de décembre 2018 a dû être annulée par 
manque d'intérêt. Une petite délégation germano-suisse a également participé à la réunion de 
Nyéléni à Fribourg-en-Brisgau du 6 au 9 décembre, où nous avons présenté notre initiative en 
particulier.  
 
Nous avons commencé l'année 2018 avec moins de pourcentages d'emploi pour notre travail en 
Suisse alémanique. D'une part, c'est réaliste et d'autre part, le travail de développement 
demande beaucoup de temps et de patience. L'année qui vient de s'écouler montrera comment 
la nouvelle division du travail affectera nos sections. 
 
Composition du secrétariat 
Mireille Clavien nous a quitté fin août 2018. Afin de rentrer dans les finances d’Uniterre, il a 
été décidé en fin d’année 2018, de réduire le pourcentage de chaque personne de l’équipe de 5 
à 10% à partir du 1er janvier 2019. L’équipe se compose désormais ainsi: 
Michelle Zufferey (50%) 
Berthe Darras (50%) 
Ulrike Minkner (30%) 
Claude Mudry (25%) 
Mathias Stalder (20%) 
Rudi Berli (20%) 
Vanessa Renfer (15%) 
Au total, cela représente 210%, soit 2,1 équivalents temps-plein. 
 
 
Rapport de la Présidence 
Mesdames et Messieurs, 
A chaque assemblée générale figure à l’ordre du jour le rapport de votre président. Mon rapport 
2018 sera, vous le verrez, un ensemble de sentiments ressentis tout au long d’une année qui a 
été faite autant de joies que de peines. 
Nous avons eu la grande satisfaction de recevoir beaucoup d’échos positifs pour la nouvelle 
mouture du journal. Par chance, Mirouille était là pour nous faire prendre un bon départ avec 
la nouvelle mise en page. Je suis obligé d’utiliser l’imparfait car malheureusement, elle a choisi 
de quitter l’équipe pour voguer vers de nouveaux horizons. Je profite de l’occasion qui m’est 
donnée ici pour réitérer mes plus chaleureux remerciements pour son travail exemplaire et pour 
le plaisir que nous avons eu tous à collaborer avec elle. 
Naturellement, la majeure partie de nos forces a été engloutie par la campagne pour la 
souveraineté alimentaire. Dès le mois de juin, nous avons pu travailler en commun avec de 
nombreux soutiens, membres de l’Alliance pour la souveraineté alimentaire pour la plupart, des 
partis politiques, des groupements de consommateurs, des syndicats, des personnalités, tant de 
personnes formidables qui ont su rallier notre message et l’expliquer. En Romandie, le message 



 

« 2x OUI » a été porté avec le parti des Verts qui de leur côté ont amené le débat plus 
spécifiquement sur les aliments équitables avec leur propre initiative. 
Si les premiers sondages nous ont fait rêver, ils ont malheureusement vite dégringolé et le vote 
des citoyens a été, en moyenne nationale, sans appel, avec près de 68% de non. Il faut dire que 
nos opposants ont mené une contre-campagne très visible, pour laquelle ils ont déployé de très 
gros moyens, et n’ont pas hésité à user d’arguments tous plus fallacieux et mensongers les uns 
que les autres. Les tweets de Trump, à côté, c’est du pipi de chat ! Nous regrettons que les 
autres organisations agricoles ne nous aient pas apporté leur soutien, mais nous savons aussi 
qu’en général, nos idées ont de l’avance sur notre temps, alors patience, patience… 
Retenons toutefois que le oui l’a emporté dans les cantons romands, et que la campagne a 
permis de faire un incroyable travail de terrain Outre-Sarine pour faire connaître Uniterre. Cela 
n’a pas de prix, et les nouveaux membres que nous avons acquis à notre cause renforceront 
notre belle organisation. 
Les soucis financiers d’Uniterre ont failli prendre une tournure catastrophique au détour de 
l’été. Sans entrer dans les détails, je dirais que sans les immenses sacrifices consentis par les 
secrétaires, nous n’aurions pas bouclé l’année. Des ajustements ont été nécessaires. La 
campagne pour la votation a représenté un coût énorme pour une petite structure comme la 
nôtre. Mais à quelque chose, malheur est bon. Nous avons aussi appris de nos erreurs, et c’est 
sur une base nettement plus saine que nous avons entamé 2019. Grâce à nos fidèles membres 
et à nos donateurs, nous avons très bon espoir de vivre une année beaucoup plus sereine que les 
précédentes, au moins sur le plan financier. 
Le cheval de bataille d’Uniterre, notre cher Lait Equitable, ne nous a pas non plus laissé 
beaucoup de repos. Berthe vous en parlera, la situation n’est pas simple et elle est terriblement 
frustrante puisque nous savons que les producteurs de lait comptent sur nous pour tirer le prix 
du lait vers le haut. Mais nous ne lâchons rien ! 
Enfin, nous avons eu la grande joie de voir la Déclaration des droits des paysans acceptée pour 
de bon par les Nations Unies lors de plusieurs assemblées successives, d’abord à Genève par le 
Conseil des droits de l’Homme, puis en décembre en Assemblée générale à New York. C’est 
une magnifique victoire pour les paysan.ne.s du monde entier, et une grande fierté pour 
Uniterre d’avoir participé à ce processus et contribué à ce résultat positif. Il est vrai que 
Michelle aurait sans doute apprécié de ne pas avoir à mener de front le combat pour la 
Souveraineté alimentaire et celui pour les droits paysans. Merci et bravo Michelle ! 
La politique agricole sera au cœur des années à venir, avec le prochain bloc PA 22+ contre 
lequel Uniterre a bien sûr pris position, tant les propositions manquaient de cohérence et de 
vision d’avenir. Le débat se focalisera aussi sur l’utilisation des phytos et sur notre lien avec nos 
animaux, débat pour lequel Uniterre fera son maximum pour défendre les intérêts des familles 
paysannes. N’oublions pas non plus que 2019 est une année électorale, alors Mesdames et 
Messieurs, rien ne va plus, faites vos choix et sachez trier le bon grain de l’ivraie… 
Pour terminer, je tiens à remercier toute l’équipe, à savoir Ulrike, Berthe, Vanessa, Michelle, 
Rudi, Claude et Mathias, pour leur excellent travail et leur engagement indéfectible à porter la 
voix d’Uniterre sur le devant de la scène politique, malgré les turbulences de la fin d’année, et 
malgré les imperfections de leur président ! 
Naturellement, je remercie aussi chaleureusement tous nos membres, nos sympathisants et nos 
donateurs, sans qui nous ne serons rien. C’est ensemble que nous luttons, et ensemble que 
nous serons forts. 
Je vous remercie de votre présence, de votre attention, et vous souhaite une très bonne 
assemblée générale. 
 


